

ノ心情ヲ汲分ケテ轉々涕涙ヲ禁ジ得ナカツタ。

## 第二十八章 講和會議ニ於ケル山東問題（一）

前章ヲ書キ終ツタ翌朝筆者ハ、昭和六年九月十八日夜半奉天北大營所屬ノ支那正規兵ガ柳條溝ノ滿鐵線路ヲ爆破シタノデ、我鐵道守備隊ハ自衛ノ爲メ出動シタノ情報ニ接シタ、支那ノ爲政家ガ旅大回収等出來又相談ノ妄想ニ捉ハレ、自家宣傳ノ爲メニ民衆ヲ煽動シ、軍閥官僚ハ私腹ヲ肥ス爲メニ擅ママニ滿洲ニ於ケル我權益ヲ蹂躪シテ憚カラヌ、此暴戾ナ無自覺ヲ早キニ迨ンデ匡正セスト、頗ル寒心スペキ事態ガ起ルト思ヒ、筆者ノ感想ヲ前章數個所ニ掲ゲタ、本書モ遠カラズ完成スルカラ、ソシタラ辱知諸友ノ批判ヲ仰ギ、事態ニ善處スルノ策ヲ討究スル積リダツタガ、其前ニ杞憂ガ現實トナツタノハ如何ニモ殘念デアル。

### 山東問題紛糾ノ真相

曩ニ述ベタ如ク滿洲ニ對スル我正當ノ主張ハ、日露戰後ノ北京交渉時カラ既ニ支那官僚妄辯ノ目標デアツタ清國ノ帝國主義ニ挑發セラレ遂ニ干戈ニ訴フルヲ餘儀ナクサレタ日本ガ、犠牲ニ對スル賠償ノ一部トシテ遼東半島ヲ割譲セシメタノハ其當然ノ權利デアル、此權利ノ拋棄ヲ強要シタ露國ガ幾何モナク滿洲ヲ手ニ入レタ、日本ハ今度ハ大露ノ帝國主義ニ挑ミ掛ケラレ、已ヲ得ズ自衛ノ爲メニ武器ヲ取ツタ、是レデ、我國防ノ第一線タル滿洲ハ永久ニ安心出來ルモノト思フテ居タラ、更ニ中華民國ノ帝國主義ガ同地ヲ攬亂シ、我權益ヲ蹂躪シテ憚ラヌ、俚諺ニ二度アルコトハ三度ト云フガ我國ニ取ツテ誠ニ不幸ナコトダ、今ヤ滿洲諸伴ノ總

決算ヲスル時ガ來タ、今度コソハ四度目ノ苦勞ヲセヌ様ニ萬全ノ策ヲ講ゼネバナラヌ。

今回ノ事件ガ勃發スルニ至ツタ原因ハ種々アルガ、其最モ主ナモノハ民國ノ爲政者ガ大正四年ノ日支條約ノ無效ヲ主張シ民衆ヲ煽動シテ排日氣分ヲ誘發シタノニアル、本件ガ國際的ニ論議サレ世界ノ視聽ヲ聳カシタノハ、事新ラシク云フ迄モナク巴里講和會議ノ時カラデ、支那全權ハ山東問題ヲ中心ニ盛シニ活躍シタ。何故日本ノ正當ナ主張ガ輿論ノ支持ヲ受ケルコト薄ク、支那ノ暴論ガ却テ同情ヲ牽イタカ、之レハ歐米人ノ心理狀態ヲ咀嚼玩味スレバ容易ニ了解シ得ルコトデ、彼等ノ頭ニハ初メカラ日本ガ其武力デ取ツタ青島ヲ支那ニ返スト云フ様ナ所謂武士道的誓約履行ノ德義感ハ存在セヌノダカラ、日本ハ返スト云フガ何年先キノコトヤラ分ラヌ、又假ニ返スニシテモ種々ノ條件ヲ附ケテ、結局一度手ニ入ツタ以上青島ハ日本ノモノニ成ルノダ、ト云フ間違ツタ前提カラ出發シテ山東問題ヲ見テ居ルカラ、我國ガ自己ノ潔白ヲ基準トシテ山東ハ支那ニ返スノダト變クラ說明シテモ、此様ナ馬鹿氣タ白々シイ嘘ヲツイタツテ我々ヲ誤魔化スコトハ出來ヌト、彼等ハ却テ日本ニ對スル反感ヲ高メルノミダカラ手ガ附ケラレヌ。首相會議デ山東條項ガ、我全權折衝ノ末愈々對獨平和條約中ニ規定セラレルコトトナリ案文ガ起草委員會ニ廻ハツタ時、米國ノ同僚ハ筆者ニ向ツテ山東ハ遂ニ日本ノモノトナツタ、天下ニ是レ位イ不合理ナ事ハ無イト云フタカラ、筆者ハ日本ガ山東ヲ獨逸カラ讓受ケテモ 大正四年ノ日支條約ニ基イテ遠カラズ之レヲ支那ニ返スノダト答ヘタラ、彼ハ夫レハソウダロウ百年後デモ二百年後デモ矢張遠カラズダカラト苦笑シテ、ソンナニ返スコトガ確カナラ條約ニ期限ヲ書クコトニシタイト云ヒ出シタ、首相會議デ決定サレタモノヲ起草委員會ガ勝手ニ變更スルコトノ出來ヌノテ眞赤ナ顔ヲシタガ是レデ論爭ハ終結シタ。

## 内田外相ニ對スル陸外交總長ノ聲明

以上ハ山東問題ガ我國トシテハ極メテ公明正大ナコトデ何等ノ反對ヲ受クベキ筈ノナイノニ拘ラズ、何故世界ノ輿論ニ錯覺ヲ生ゼシメタカト云フ根底ヲ説明シタノデアルガ、我々ハ本件ニ付講和會議デ多少ノ經緯ハ在リ得ルトシテモ、斯程迄紛糾スルダロウトハ豫想シテ居ナカツタ、是レニハ大イニ理由ノ在ルコトデ、外交總長陸徵祥氏ガ中華民國ノ主席全權トシテ巴里ヘ出張ノ途次、大正七年十二月九日東京ニ内田外務大臣ヲ訪問シテ交換シタ左記談話ハ其一端ヲ窺ハシメルモノデアル。

内田大臣 山東省ニ於ケル獨逸利權ノ問題ニ付テハ、既ニ日支兩國間ニ公文交換及意見交換ノ次第モアリ 帝國政府ハ右ノ趣旨ニ從ヒ、誠實ニ之レヲ實行スル考ナルニ付、支那モ亦誠實ニ條約及了解ノ趣旨通り

實行アリタク、從ツテ帝國政府ニ於テハ膠州灣租借地ノ還附モ亦當時ノ交換公文ノ規定通り一定條件ノ下ニ必ズ之レヲ實行セン決心ナリ、唯茲ニ帝國政府ノ明確ニ致シ置キタキハ、膠州灣其他山東ノ利權ニ付テハ、先ヅ日獨間ニ折衝ヲ遂ゲ、日本ハ戰勝者ノ權利トシテ之レヲ我ニ讓リ受ケ、其上ニテ租借地ヲ支那ニ還附シ、其他必要ナル始末ヲナス順序トナルベキコト之レナリ。

陸總長 右ノ次第ヲ承リ自分ニ於テモ實ニ満足ニ堪ヘズ、殊ニ租借地還附ノ旨閣下ヨリ言明ヲ得タルハ深ク感謝ニ堪ヘズ、青島無條件還附其他支那新聞紙ニ現ハレタル支那ノ講和條件ナルモノハ皆全然無根ナリ、支那ハ參戰シタルモ實戰ニ參加シタル譯ニモアラザルニ付、會議ニ於テモ敢テ多クノ問題ヲ提出スルノ意ナシ、青島ニ對シテハ支那ノ軍港ヲ置キ度キ考ニシテ、右ハ既ニ貴國政府ニモ通ジ置ケルガ、其爲メ日本ノ專管居留地設置ニ害ヲ及ボスガ如キコトハ爲サザルコト勿論ナリ。

#### 最高會議ノ經過

山東問題ガ講和會議ノ議ニ上ツタノハ大正八年一月二十七日午前ノ最高會議デ、此時ハ單ニ他ノ獨逸植民地ト一括、問題討議ノ際參加ヲ許スベキ諸國ノ決定ヲシタニ留マルガ、同日午後ノ最高會議ニハ支那側カラ王正延、顧維鈞等出席シ、牧野男カラ日本ガ獨逸ヨリ膠州灣租借地並ニ山東省ニ於テ獨逸ノ有スル鐵道及其他ノ權利ト太平洋赤道以北ニ於ケル獨領諸島並ニ此等地域上ノ諸權利財產ノ無條件讓渡ヲ要求スル理由ヲ簡單ニ説明シタラ、王正延氏ハ本問題ハ支那ノ利害ニ重大ナ關係ガアルカラ、支那ノ見解ヲ聽取スル迄大國ガ其

決定ヲ留保センコトヲ望ム旨ヲ述ベタ。翌二十八日ノ最高會議ニモ亦右ノ兩人出席シ、顧氏ハ山東省ノ沿革獨逸膠州灣占領ノ歴史等ヲ述ベタ後、獨逸ノ有シタ諸權利ヤ鐵道ノ還附ヲ要求シ、之レヲ更ニ他國ニ移スノ不當不理ナ所以ヲ高調シタカラ、牧野男ハ日支間ノ取極デ返還ノ約束ハ調ヒ居ルコトヲ指摘シタラ、顧氏ハ日本ノ誠意ニ毫モ疑フ捕ムモノデハ無イガ、簡單ナ直接還附ノ手續ヲ希望スル、二十一個條約ハ日本ノ最後通牒ヲ受ケテ支那其調印ヲ餘儀ナクサレタモノデ、此條約ハ戰爭カラ發生シタ問題故、本講和會議デ終局ノ解決ヲ見ル迄ノ暫定取極ニ過ギヌモノト支那政府ハ考ヘテ居タ、假リニ右條約ガ有效ナリトスルモ、支那ノ參戰ニ依ツテ獨逸トノ條約ハ消滅シタカラ、獨逸ノ有セシ諸權利ハ當然支那ニ復歸スペキデ、又獨逸ガ其租借權ヲ他國ニ讓渡スルコトノ出來ヌノハ委附條約ニ明記サレテ居ル所デアルト應酬シタ。

#### 「ランシング」國務卿案

右ノ陳述ガ終ツタラ既ニ午餐時間ト成ツタノデ最高會議ハ散會シタガ、其後四月中旬迄本件ハ會議ノ日程ニハ上ラナカツタ、然シ此間支那ハ、盛ニ策動シテ輿論ノ同情ヲ求メ、我方モ亦之レニ應酬シタ、四月十五日ノ五大國外相會議デ埃及問題ガ討議ニ上ツタ時、米國ノ「ランシング」國務卿カラ領土問題ヲ此様ニ別々ノ條文デ規定スル代リニ一般的條項ヲ設ケテ、獨逸ハ自己固有ノ領土以外ノ領土權ヲ拋棄スル旨ヲ約束サセ方ルガヨイ、ト提議シ種々意見ノ交換ガアツタガ、牧野男ハ膠州灣ハ純然タル獨逸領土ト異ル租借地ダシ、又同地ニ付テハ日支兩國間ニ取極ガ在ルカラ、一般植民地條項トハ切リ離シ特別ノ規定ヲ設ケル必要ガアル

ト指摘シタラ「ラ」氏ハ支那ハ現ニ山東ノ還附ヲ要求シテ居ルト横槍ヲ入レタノデ、牧野男ハ更ニ山東ヲ支那ニ返還スルコトニ日本ハ異存ガ無イ、夫レ故條約ヲ支那ト結ンダノデアルガ、平和條約デハ獨逸カラ日本ニ譲リ受ケル形トシ、然ル後支那ニ還附スル段取りト成ルノダ、ト反駁シタ所「ラ」氏ハ重ネテ日本ハ受託者（トラステー）トシテ山東ヲ獨逸カラ譲リ受ケル意思ト了解シテ良イノカト質問シタ、牧野男ハ云ハバスク見ルコトモ出來ルダロウト答ヘタ、「ラ」氏ハ然ラバ聯合諸國ガ受託者トシテ受取ルコトトシテモ良イデハ無イカト反問シタ、牧野男ハ此問題ハ既ニ日支間ノ條約デ解決サレテ居リ、全然日支兩國ニ專屬スル案件ダカラ聯合諸國トハ關係ガ無イト應酬シタ後、再ビ一般植民地問題ニ移リ「ラ」氏カラ條約ニ先ヅ概括規定ヲ設ケ、次ニ各特別事項ヲ插入センコトヲ提議シ可決サレタ、牧野男ハ之レニ賛成スル時山東ノ爲メニ特別條項插入ノ必要ヲ繰返シ、後日ニ誤解ヲ殘サザルヲ期シタ。然ルニ四月十八日ノ四頭會議ハ執拗ニ「山東ニ付テモ獨逸植民地ニ關スル決議ノ如ク同盟及聯合國ノ爲メニ拠棄スト云フ形式ノ採用ヲ承認センコトヲ日本代表ニ聞合スコト」ト云フ決議ヲシタ、日本ガ斯クノ如キ提議ヲ承諾スル筈ノナイコトハ分リ切ツテ居ルノニ、右ノ如キ決議ヲ求メタノハ米國側ノ動議ニ基ヅイテ居ルコトト思フ。「ウキルソン」大統領ノ言動ニ付テ批評スルノハ差シ控ヘルガ、遍ク人ノ知ツテ居ル事柄丈ヶヲ並ベテ見テモ同大統領ハ米國ニ少シモ關係ノ無イ事ニ盛シニ容喙シ、其理想ノ實現ヲ欲シタ爲メカモ知レヌガ隨分極端ナ干涉壓迫ヲ試ミタ。聯合國ノ勝利ハ米國ニ負フ所ガ多大ダカラ、難キヲ忍ンデ其主張ヲ通サセタコトモ尠ナクナイ。米國ガ批准セズニ平和條約ノ圈外ニ立ツタノダツタラ、講和會議デ交渉ノ仕様モアツタノニト云フ怨嗟ノ聲ハ、歐洲到處デ今尙ホ耳

ニスルガ獨逸側デハ正反對ニ講和ノ基礎トシテ承諾シタ「ウキルソン」十四個條ノ蹂躪ニ不滿ヲ懷イテ居ルダロウ。ソハ兎モ角「ランシング」國務卿ハ支那ノ顧問ヲシテ居テ第一回平和會議ニハ支那ノ全權トシテ出席シタ「フォスター」前國務卿ノ女婿デアルシ、專門委員タル國務省極東部長「ウキリヤムス」氏ガ理非ニ拘ラズ支那ノ肩ヲ持ツ程支那最負ナノハ定評ノアル所デ、支那ガ米國側ノ支持ヲ明確ニ期待シ得タコトハ、巴里ニ於ケル支那委員ノ對日態度ヲ突飛ナラシメタ大原因デアル。

### 「クレマンソー」氏ノ意見

山東問題ニ關シ米國ハ暫ク措キ英佛兩國ハ完全ニ我主張ヲ支持スルコトト筆者ハ確信シテ居タ。是レハ曩ニ記シタ大正六年ノ諒解ガ在ルカラデ、我國ハ右二國ニ支持ヲ要求スル權利ヲ持ツテ居ル。然ルニ「クレマンソー」氏ガ山東還附ニ付日本ノ提出スベキ條件如何ヲ問題トシテ居ルトノコトヲ耳ニシテ、西園寺牧野兩全權ハ佐分利書記官ヲ帶同シテ四月十七日「ク」氏ヲ訪問シ、大正四年ノ日支條約ニ基キ還附條件ヲ詳細説明シタラ、「ク」氏ハ日本ハ本件ニ付法理上困難ナ立場ニ在ル様ニ思フ、假令九十九年ノ期限デモ租借ハ割地ト違フカラ、支那ノ參戰デ獨逸トノ條約ガ消滅シタラ其租借權ニモ影響シハセヌダロウカト述べタ。我全權等ハ右ニ對シ戰爭ノ爲メ條約ガ無効ト成ルヤ否ヤノ一般論ヲシタニ過ギヌト西園寺侯カラ聞タ筆者ハ、前記大正六年ノ諒解ヲ同候ニ指摘スルト同時ニ、「ク」氏ノ條約消滅論ハ同氏トシテハ餘リニ學究的ニ過ギルカラ、

是レハ必ズ法務顧問タル「フロマジヨー」氏ノ入レ智恵ダロウ。「フ」氏ハ多分大正六年ノ諒解ヲ知ラヌノデ斯ノ様ナ意見ヲ立テタノダロウガ、之レヲ知ツタラ其意見ハ即座ニ變ルト確信スル旨ヲ進言シ、筆者ハ直ニ「フ」氏ヲ訪問シテ先ヅ何ントナク山東問題ヲ話シタラ、果シテ氏ノ口カラ「ク」氏ノ述ベタト同様ノ質疑ヲ出シタノデ、佛國ハ今更ラスノ様ナ細カイ理論ヲ討究スル餘地ハ無イト思フ、既ニ大正六年ノ諒解デ日本ノ山東要求ヲ支持スル保障ヲ與ヘテ居ルノミナラズ、其文書中ニハ支那ノ斷交ニ賛同センコトヲ我政府ニ要求シテ居ル。斷交ハ參戰ノ前提ダカラ支那參戰ノ爲メ山東ニ關スル我主張ノ根據ガ覆ヘルナラ、大正六年三月ノ「ブリアン」外相ノ回答ハ餘リニ日本ヲ愚弄シタモノデハ無イカト反駁シタラ、「フ」氏ハソンナ諒解ガ在ルノヲ自分ハ少シモ知ラナカツタガ、夫レナラ全ク話ガチガウト、虛心坦懷筆者ノ主張ニ同意シタ。其磊落ナ學者氣質ハ誠ニ奥底シク感ジラレタガ、其後「クレマンソー」氏ハ常ニ日本ノ良友トシテ山東問題ノ處理ニ助力シテ吳レタノデアル。

#### 「ウキルソン」大統領トノ内交渉

四月二十一日牧野珍田兩全權ハ「ウイルソン」大統領ヲ往訪シ、一時間餘ニ亘ツテ會談シタガ、其要領ハ下ノ様ニ聞イテ居ル。先づ我全權カラ山東問題ノ沿革ニ併セテ帝國對支外交方針ヲ説明シ大統領ノ支持ヲ求メタ所、大統領ハ慎重ニ傾聽シタ後、自分ハ今回ノ平和條約デ恒久的世界平和ヲ確保シヤウト欲スルモノデアルカラ、講和條件ヲ考量スルニ方ツテモ、列國目前ノ利害ヲ超越シテ此根本義ニ副ヒ度イト腐心シテ居ル、

ト前置シテ「フキューメ」問題ヲ例ニ取ツテ縷述シタ、後極東ノ平和ガ世界ノ平和ノ大局ニ最モ重大ナルコト獨逸ヲ始メ諸外國ガ支那ノ文弱ニ乘ジテ侵略的行動ニ出タ事蹟等ニ言及シ、愈々本論ニ入ツテ「日支兩國ノ關係ニ付テハ、支那ガ日本ノ威力ヲ恐ルルト同時ニ、其意圖ニ關シ疑惧ノ念ニ支配サレテ居ル様ニ見ヘル、支那ノ人民ニ斯ク不安ノ念ヲ懷カシテ置クノハ、決シテ大局ニ貢獻スル所以デ無イカラ、獨逸ヲシテ放棄セシムベキ領土ニ付テハ「ランシング」國務卿ノ考案シタヤウニ、聯合國全體ニ對シテ一先ヅ之レヲ讓渡セシメ、然ル後聯合國間ニ於テ其所屬ニ付熟議協定スルコトトスルノガヨイト信ズ」ト述べタ。

我全權ハ之レニ對シテ、山東ノ問題ハ他ノ獨逸領ノ處分問題ト異リ、日支兩國間ニハ一九一五年ノ條約デ既ニ處分方法ガ協定シテ在リ、又支那ノ參戰後一九一八年ニ更ニ公文ヲ交換シテ其實行方法ヲ協定シ、之レガ條項ノ一部ハ既ニ履行ナレテ居ル次第ダカラ、日支兩國間ニ何等ノ疑義モ無イ筈デアル、即チ山東問題ニ付テハ右條約ノ取極ヲ實行スレバ足リルノデ、若シ之レト異ツタ方法デ解決スル様ナ事ガアツタラ、日本デハ意外ノ感ニ打タレ民心ノ激昂ヲ來スノハ勿論、斯クノ如ク既ニ明白ニ定マレル條約ヲ無視シテ本問題ヲ全然別個ノ處分方法ニ委スルニ於テハ、我全權ハ或ハ平和條約ニ調印スルコトガ出來ヌカモ知レヌ、ト述べ縷々日本ノ立場ヲ説明スルト同時ニ、前記内田外相ト陸總長トノ談話ヲ舉ゲ、講和會議デ兩國ノ代表ハ融和協力ノコトト信ジテ居タ所、陸總長等巴里着以來態度一變シ、日本ニ關シテ盛シニ攻撃的宣傳ヲナシ、全ク敵對ノ舉動ニ出テ居ル爲メ、本問題ハ最早一租借地ノ問題ニ止マラズシテ、極東ニ關スル政治上ノ重大ナル問題ト化シテシマツタト説明シタ。

「ウキルソン」大統領ハ頗ル悟ル所ガアツタ模様デ、今度ハ話頭ヲ轉ジテ鐵道問題ニ言及シ、若シ日本ガ全然獨逸ノ權利ヲ繼承スルトセバ、支那人ノ關スル限り獨逸壓迫ノ當時ヲ繰返スニ過ギヌト疑惧ヲ懷クダラウ、ト述ベタカラ我全權ハ之レニ對シテ、山東鐵道ハ一九一八年ノ取極デ日支合辦ノコトニ決定シ且其延長線ニ付テハ日本ヨリ借款スルコトトナリ、細目ヲ日本資本家ト支那政府ト交渉シツツアルガ、既ニ其一部ハ實行サレ、現ニ二千萬圓ノ前渡金ヲ供與セル事實ヲ指摘シタ所、大統領ハ山東鐵道ハ獨逸時代モ矢張リ合辦ノ形式デアツタガ、只名許リデ實際ハ純然タル獨逸ノ鐵道ダツタ、支那ノ惧レル所ハ日本トノ合辦ガ又之レヲ繰返スノデ無イカト云フ點ニ在ルト思フ、ト述ベタカラ我全權ハ、多數ノ日支合辦事業ガ名實共ニ立派ニ行ハレテ居ル事實ヲ舉グ、支那ニ斯クノ如キ疑惑ノ起ルベキ道理ガ無イノハ勿論、元來山東鐵道ハ其性質上租借地ノ延長ト看做スベキモノデ、獨逸ガ勢力ノ根底ヲ租借地ニ置キ、之レヲ鐵道ノ經營ニ及ボシタノダカラ、支那ガ憂慮スル理由ハ存在シ得タガ、日本ハ租借地ヲ返ス故鐵道ノ政治的軍事的性質ハ全然消滅シ、單ニ經濟的性質ヲ有スルニ過ギヌ故、名實共ニ日支合辦ノ成績ヲ舉グベキコト毫モ疑ラ容レス、右ニモ拘ラズ強テ主要聯合國ノ名義ヲ用ヒントスルガ如キハ、日本ノ信義ヲ疑フ外何等ノ意義ヲモ有セヌ措置デ、日本國民ノ名譽、威嚴ニ關スル重大問題ダカラ、斯クノ如キ解決方法ハ我國民ノ斷ジテ容認シ能ハヌ所ダト斷言シタ。

「ウキルソン」大統領ハ日本ニ對シ何等疑惑ヲ抱クモノデ無イト繰返シ辯解シタ後、主要聯合國ト云ヘバ其中ニハ日本モ加ハツテ居ルノデ、五大國ニ對スル讓渡ハ即チ日本ニ對スル讓渡ノ意義ヲモ含ンデ居ルノミナラズ、既ニ南洋諸島其他ノ獨逸植民地ニ付テ委任統治ヲ認メタト同一ノ趣旨ニ外ナラヌ、ト説明シタカラ我

全權ハ未ダ文化ノ域ニ達セヌ植民地土民ノ發達ヲ助成スル意味ノ委任統治制度ト、支那ノ如キ文明ノ域ニ達シテ居ル國ニ在ル領土ノ處分トハ其基礎ガ全ク異ルモノデ之レヲ同一ニ論ズルコトハ出來ヌト反駁シ、重ネテ支那講和委員ノ日本ニ對スル態度ノ敵對的ナルハ、日本ノ甚ダ意外トシ且ツ頗ル遺憾トスル所ダ、ト述べテ當日ノ會見ヲ終ツタ。

本件ニ處すべき我國ノ態度ハ極メテ明瞭デアル。萬一支那ノ橫車ト之レヲ支持スル米國ノ畫策ガ成功シテ、條約ニ基ク我正當ノ利權ガ蹂躪セラルル如キ羽目ニ陥ツタラ、日本ハ潔ヨク講和會議カラ脫退スル迄デ、日本政府ノ廟議モ夙ニ斯ク定マツテ居タ、云フ迄モナク支那ノ主張ガ通リ得タトシタラ其當然ノ歸結トシテ大正四年日支條約全般ニ亘ル問題ガ直チニ起ルノダカラ、我國トシテ斯クノ如キ事態ヲ認容スルコトハ絕對ニ出來ヌ、此根本義ヲ今日ニ至ルモ尙ホ未ダ悟リ得ヌ民國要路者ニ對シテ、吾人ハ寧ロ憐憫ノ情ヲ禁ジ能ハヌ我々ハ親シク「ランシング」國務卿ト折衝シテ其ノ人格性行ノ如何ヲ能ク理解シタ、其ノ感想ヲ茲ニ書クノニ故人ニ對スル禮儀デ無イカラ、夫レヨリモ同氏ノ著作「講和談判」ヲ讀ンデ之レヲ判斷シテ貰フ方ガ近カ道ダト考ヘル、ガ此雰圍氣内デ山東問題ニ對スル我主張ヲ説明スル書翰ヲ四月二十一日「ラ」氏ニ送ツタ珍田全權ノ苦衷ハ我々一同ノ今尙ホ同情措ク能ハヌ所デアル。